

PROGRAMME ANTHROPOLOGIE D'HIER À AUJOURD'HUI

SEMINAIRE

Pratiques du langage : Indexicalité, Histoire et Discours rituel chez les mayas.

William F. Hanks, Professeur d'Anthropologie, UNIVERSITY OF CALIFORNIA
Department of Anthropology – BERKELEY

Décembre 2008-Janvier 2009

1ère séance : 5 décembre 2008

Le séminaire portera sur les pratiques du langage sous trois perspectives principales, chacune desquelles représente une trajectoire de recherche:

(1) La déixis dans le parler quotidien en maya yucatèque contemporain, ce qui implique l'analyse linguistique des formes de la déixis et la description ethnographique des contextes d'énonciation. La perspective indexicale nous conduit au champs perceptif, spatial, affectif et surtout interactif de l'énonciation.

(2) La formation historique de la langue maya contemporaine pendant l'époque colonial au Yucatan (du XVIe au XIXe siècle), ce qui implique l'analyse historique des documents et de divers ouvrages écrits en maya colonial, ainsi qu'en latin et en l'espagnol. Ces documents comprennent plus de neuf genres de texte écrits et oraux. C'est donc tout le problème du contexte qui se pose dans la lecture des documents coloniaux, tout comme dans la compréhension de l'énonciation.

(3) Le discours chamanique en maya aujourd'hui, qui est l'héritier moderne de l'histoire coloniale. On y retrouve maintes traces du système colonial, que l'on peut décélérer par l'analyse du style, des genres et du savoir expert du chaman. Le rite se déroule dans un contexte d'interaction entre le chaman, ses esprits familiers, le(s) patient(s) et parfois, un public en co-présence. Il se déroule donc un champs indexical tout particulier où le rôle de l'énonciateur prend plusieurs valeurs.

Coordination scientifique : Claude Imbert, Professeur Emérite, ENS

Horaire : 10h30 – 13h et 14h30-17h

Buffet : 13h -14h30

Lieu : IEA-Paris Maison Suger - 16-18 rue Suger – 75006 Paris

Participation : sur invitation

Pour information : contact@paris-iea.fr - tel 01 44 41 32 10